


Introduction du Secrétaire Général 
 

Cette saison 2023-2024 aura été intense, chargée et surtout passionnante. 

En témoignent les pages qui vont suivre, la dernière saison de l’Olympiade 2020-2024 se termine fort !  

 

2023-2024 marque un record absolu, jamais atteint, de nombre de licenciés. 

Nous en sommes fiers ; mais cette fierté repose aussi pleinement sur l’attractivité, l’investissement et la 

détermination des 103 clubs qui composent notre structure. 

Sans l’organisation, la structuration et la disponibilité de nos 103 clubs, jamais nous n’aurions pu atteindre ce 

chiffre record de 18794 licenciés.  

 

2024 c’est une année de nouveautés ! Nous avons fait des incivilités une priorité. Au-delà de réfléchir à des 

actions concrètes, nous avons essayé de donner des outils aux acteurs des rencontres pour limiter voire 

éradiquer ces fléaux qui empoisonnent les terrains.  

Malheureusement, le cas échéant, nous avons eu à mener des enquêtes, effectuer des saisines en commission 

régionale de discipline – et je dois vous avouer que ces dossiers sont trop nombreux – et font parfois froid dans 

le dos...  

 

2024 marque aussi une année d’anniversaires :  

Celle des 90 ans de notre Comité. Philippe NICOLAS a, depuis sa prise de fonction en 2016, souvent 

évoqué le souhait d’écrire l’Histoire du Basket 49, au travers de ses stars, ses clubs, son Comité... Et qu’il a bien 

fait ! C'est ainsi qu’Anjou Terre de Basket va voir le jour en fin d’Assemblée Générale et rempli toutes nos 

espérances. Avec cet ouvrage, nous avons pu écrire plus d’un Siècle d’Histoires via un groupe de travail solide 

orchestré par Laurent BITEAU que nous remercions.  

Celle ces 70 ans de la Coupe de l’Anjou Masculine. Cette haletante et prisée compétition n’a plus à rougir 

de ses affluences, en seniors comme en jeunes. 

 

Ces chiffres et ces anniversaires témoignent de la bonne santé de notre Maison, mais aussi de la solidité de nos 

associations sportives. Vous allez prochainement d’ailleurs découvrir un nouveau logo de notre structure, 

s’imprégnant encore plus de nos missions et de nos couleurs... 

 

Nos efforts et missions à l’échelle Comité, sont de toujours mieux vous accompagner, vous orienter, vous 

soutenir. 

Nous avons donc mis en musique des accompagnements spécifiques si nécessaires, des réunions de secteurs, 

des regroupements... 

 

Le Comité poursuit sa route, sa structuration et son développement grâce à : 

- ses élus pertinents qui développent une vision du Basket adaptée, 

- ses salariés et stagiaires motivés, disponibles et experts, 

- ses bénévoles dévoués qui garantissent la bonne fluidité des actions, 

- ses clubs fidèles qui font partie prenante de toutes les orientations de notre Maison. 

 

L’Olympiade 2020-2024 aura été marquée par deux extrêmes :  

2020 : une pandémie mondiale mettant toutes nos activités à l’arrêt,  

2024 : un chiffre record de licenciés et une très belle saison anniversaire dont vous êtes témoins. 

 

Soyez assurés que de belles Histoires sont encore à écrire pour l’Olympiade 2024-2028 qui s’ouvre maintenant... 

 

Thomas BOUSSEAU 

  



 

Introduction de la Directrice 
 

 

 

Si après la période COVID nous avions quelques inquiétudes sur la suite des évènements, cette saison  

2023-2024 fût une véritable réussite par le record de licenciés. Ces bons résultats sont le fruit du travail des 

clubs, toujours en recherche de structuration, de développement et de professionnalisation ! Nous vous en 

félicitons une fois encore !  

 

Notre mission, plus que jamais est celle de vous soutenir dans vos différentes démarches :  

Mettre en place votre projet associatif et le faire évoluer,  

Créer de l’emploi,  

Développer vos licenciés et de nouvelles pratiques,  

Former les joueurs, les techniciens, les officiels  

Informer les dirigeants,  

Développer les financements publics ou privés, etc. ... 

Quel que soit votre besoin, notre équipe d’élus, bénévoles et salariés sont à votre disposition pour vous aider à 

avancer dans ces différents domaines. 

 

Une fois de plus je tiens sincèrement à remercier les élus du Comité Directeur, les bénévoles du Comité, l’équipe 

des salariés, apprentie et services civiques ou stagiaires avec lesquels nous nous efforçons d’être les plus 

dynamiques et engagés qu’il soit.  

 

Cette olympiade 2020-2024 aura été marquée par un développement important dans de nombreux domaines 

d’activités et elle nous stimule pour aller encore plus loin et être toujours plus innovants dans les années à venir.  

 

 

 

 

Delphine PASTEAU 
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POLE ADMINISTRATION 
 

 

 

Introduction du responsable de Pôle : 
 
 

Les activités du Pôle auront été très intenses, tout au long de l’Olympiade, mais surtout sur cette saison  

2023-2024 :  

 

- Renforcement de la communication avec le recrutement d’Elise PICHERY 

- Mise à jour complète du site internet et adhésion à Comklub :  

o Refonte complète du site et changement d’hébergeur 

o Création d’une plateforme dédiée aux échanges clubs - Comité permettant de nombreuses 

fonctionnalités 

- Création d’un Ouvrage sur l’Histoire du Basket depuis plus d’un siècle 

Cette saison voit donc la sortie du livre Anjou Terre de Basket, dont la première découverte aura lieu à postériori 

de l’Assemblée Générale. 

- Adhésion à VOTEBOX pour permettre des votes sécurisés par voie électronique pour cette Assemblée 

Générale 

 

 

Outre ces nouvelles missions et organisations, notre pôle a poursuivi son accompagnement avec vos 

groupements sportifs. 

Ainsi, c’est par la qualité de vos questionnements et de vos projets que notre pôle s’est employé à vous soutenir 

et vous déployer. 

 

 

Excellente lecture à vous. 

 
 
 

Thomas BOUSSEAU 
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Ressources Humaines 

 
Le Comité poursuit sa mission d’accompagnement et de soutien dans la professionnalisation avec de nombreux stages de 
jeunes profils :  

 

NOM DES STAGIAIRES Missions TEMPS 

PETIT Julie Stage administratif 4 semaines 

CRAMPION Paul Stage d’observation 3 jours 

LACOUTURE Clément Stage évènementiel 2 mois 

FOURNIER Norah Stage évènementiel et communication Tous les vendredis 

CIBOIS Jeanne Stage administratif 4 semaines 

AMLEVILLE Timothée    

SOMMEREUX Noémie  Stage administratif 4 semaines 

CHERRY Carla  Stage d’observation 3 jours 

MOREL Manon Stage d’observation et stats 15 jours 
 

 
 

Licences 
 
Cette saison 2023-2024, l’effectif est de 18 794 qualifications contre 17 902 sur la saison 2022-2023. 
 

Le Comité de Maine-et-Loire suit la tendance générale nationale et reste 4ème en termes de  
licencié-e-s « compétition ». 
 

Vous pourrez trouver, ci-dessous, un comparatif avec les Comités de notre Ligue Régionale, ainsi que des Comités 
qui la composent, puis dans un second tableau des Comités du territoire avec un chiffre de licencié proche du 
Maine-Loire.  
 

Entité 
Nombre de licencié-e-s 

Clubs(1) 
Rapport à N-1 Rapport à N-1 

(en nb) (en %) 

Ligue PDL 71 570 3 365 5 % 

CD44 27 434 
 1 236 

 
5 % 

CD49 18 794 892 (17 902) 4.98 % 

CD53 3 926 233  6 % 

CD72 8 418 414 5 % 

CD85 12 998 643 5 % 
        

FFBB 615 775 21 502 4 % 

CD59 30 244 983 3 % 

CD69 21 035 596 3 % 

CD35 17 185 713 4 % 

CD67 16 195 824 5 % 

CD42 14 652 717 5 % 

CD62 15 854  670 4 % 
(1) Chiffres connus au 03.06.2024    
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La répartition  
 

-   8 057 féminines   42.87 % des licenciés (  7 785 N-1 pour 43.49 %)  
- 10 737 masculins  57.13 % des licenciés (10 117 N-1 pour 56,51 %)  

 

Catégories 
Saison 2022/2023 – 17 902 Saison 2023/2024 – 18 794 

en nombre en nombre en nombre en % 

Seniors 2 817 15.74 2 980 15.86 

U20 1 310 7.32 1 376 7.32 

Loisirs 1 362 7.61 1 463 7.79 

Jeunes U12 à U17 5 414 30.24 5 767 30.69 

MiniBasket U7 à U11 5 219 29.15 5 247 27.92 

Dirigeants 1 410 7.88 1 519 8.07 

Basket Santé 259 1.45 317 1.69 

Micro-Basket 111 0.62 125 0.66 

 
 
Tableau n° 1 - Statistiques licences « Compétition » 2023-2024 - Comparatif avec les 5 saisons précédentes 
 

Jeunes 
masculins 

18/19 19/20 20/21 21/22 22/23 23/24 
ECART  
/ N-1 

% 

U20 723 751 659 731 760 830 70 8.43 

U17 787 822 830 743 861 976 115 11.78 

U15 1 058 994 911 992 1064 1098 34 3.10 

U13 1 072 1132 1080 958 1 140 1215 75 6.17 

U11 1 223 1 143 1046 1035 1 117 1155 38 3.29 

U9 983 993 865 872 962 1066 104 9.75 

U7 743 765 508 780 868 831 - 37 -4.58 

TOTAUX 6 589 6 600 5 899 6 111 6 772 7 171 399 5.55 
 

Jeunes 
féminines 

18/19 19/20 20/21 21/22 22/23 23/24 
ECART  
/ N-1 

% 

U20 490 532 568 514 550 546 -4 -.73 

U17 667 636 663 614 584 673 89 13.22 

U15 882 920 802 819 840 850 10 1.18 

U13  1 000 960 920 874 925 955  30 3.14 

U11 1 009 989 869 841 940 1002 62 6.19 

U9 746 706 548 703 813 726 -87 -11.98 

U7 447 461 319 452 519 467 -52 -11.13 

TOTAUX 5 241 5204 4689 4817 5 171 5 219        48 0.92 
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Total 18/19 19/20 20/21 21/22 22/23 23/24 
ECART  
/ N-1 

% 

SENIORS  4 186 3 901 3455 3769 4 166 4 421 255 5.79 

U20 1 213 1 283 1238 1266 1 323 1 398 75 5.36 

U17 1 454 1 458 1493 1357 1 445 1 649 204 12.37 

U15 1 940 1 914 1713 1811 1904 1 948 44 2.26 

U13 2 072 2 092 2000 1832 2 065 2 170 105 4.84 

U11 2 232 2 132 1915 1876 2 057 2 157 100 6.64 

U9 1 729 1 699 1413 1 575 1 775 1 792 17 .95 

U7 1 190 1 226 827 1 232 1 387 1 298 -89 -6.94 

DIRIGEANTS 1 134 1455 1219 1252 1 410 1 519 109 6.99 

Lic. VxE *  
(Basket Santé) 29 83 55 190 259 317 58 18.30 

Micro Basket    12 111 125 14 11.20 

TOTAUX 17 179 17 243 15 328 16 172 17 902 18 794 892 4.73 
* VxE : Vivre Ensemble 

 
L’augmentation de la prise de licence dans les catégories « MiniBasket » est toujours présente, mais nous avons 
également une forte augmentation de la prise des licences chez les seniors, qui est surtout due aux loisirs. Le 
Vivre Ensemble commence à prendre de l’essor. 

 
Tableau n° 2 - L’état récapitulatif des licenciés du Comité du Maine-et-Loire depuis la saison 1980-1981 
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1- LES GROUPEMENTS SPORTIFS 
 
103 associations sportives (hors Comité Départemental) se sont affiliées à la FFBB sur la saison  
2023-2024 (contre 103 la saison passée hors Comité Départemental). 
 
Fusions 
Aucun club a fusionné sur la saison. 
 
Mise en sommeil 
Aucun club en sommeil cette saison. 
 
Coopération Territoriale de Clubs (CTC) 
Aucune Coopération Territoriale de Clubs n’a été créée et/ou modifiée cette saison 2023-2024. 

 

La répartition par groupement sportif  

Sur la saison 2023-2024 nous comptons 18 794 licenciés contre 17 902 en 2022-2023. 
Le tableau n° 3 montre comment sont repartis ces 103 associations sportives selon leur nombre de licenciés. 
 

             

    SAISON 22/23  SAISON 23/24 
             

LICENCIES    CLUBS % LICENCIES %  CLUBS % LICENCIES % 

                    

de 0 à 49    9 8.65 128 0.71  9 8.65 160 0.85 

              

              

de 50 à 99    17 16.35  1 344 7.51  15 14.42 1 205 6.40 
              

              

de 100 à 149    26 25.00 3 309 18.48  20 19.23 2 443 13.00 
              

               

de 150 à 199    15 14.42 2 734 15.28  19 18.27 3 272 17.41 
              

              

de 200 à 299    24 23.08 5 746 32.10  26 25.00 6 182 32.90 
              

              

 + de 300     12 11.54 4 634 25.88  14 13.46 5 526 29.41 
              

Hors association 
(CD49) 

             

   1 0.96 7 0.04  1 .96 6 0.03 

                

                 

TOTAUX    104   17 902    104  18 794  
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2- LES TYPE DE LICENCES 
 
Seul-e-s les titulaires d’une licence 0C, 1C et 2C, sont autorisé-e-s à participer à une compétition (championnat ou 
coupe). 

 
a- Mutations (licence 1C-2C-1-2-L1-L2) 

870 mutations ont été enregistrées cette saison. 
 

 19/20 20/21 21/22 22/23 23/24 ECART / N-1 

SENIORS 218 188 201 259 251 -8 
U20 121 111 101 97 140 43 

JEUNES U13, U15, U17 349 273 310 341 346 5 
MINIBASKET U7, U9, U11 106 73 79 91 99 8 

DIRIGEANTS 14 27 26 38 34 -4 
Total 808 672 717 826 870 44 

 
Le détail par catégorie et par type de licence est le suivant : 

 
 1C 2C 1 2 L1 L2 1 VS/T 2 VS/T Total 

SENIORS 195 32 19 13 10 12 1 1 283 
U20 127 13 0 1 0 0 0 0 141 
U17 98 15 0 0 0 0 0 0 113 
U15 120 21 1 0 0 0 0 0 142 
U13 75 17 0 0 0 0 0 0 92 
U11 32 16 0 0 0 0 0 0 48 
U9 28 9 0 0 0 0 0 0 37 
U7 8 6 0 0 0 0 0 0 14 

Total 682 129 20 14 10 12 1 1 870 
 

b- Licences OCT 
43 dossiers d’extension T ont été validés par le Comité. 

 
 19/20 20/21 21/22 22/23 23/24 

Championnat U9 1 1 0 1 0 
Championnat U11 5 4 5 0 5 
Championnat U13 9 12 5 16 7 
Championnat U15 14 11 11 9 19 
Championnat U17 8 5 11 5 8 
Championnat U20 3 3 3 4 0 

Championnat senior 2 5 4 3 4 
Total 42 41 39 38 43 

 
Comme les années précédentes les extensions T seniors sont des prêts de joueurs professionnels. 
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3- LES NON-RENOUVELLEMENTS 
 

3 841  licencié-e-s de la saison 2023-2024 n’ont pas renouvelé pour cette nouvelle saison. Cela représente  
20.44 % des effectifs. 

 
Les mutations sont considérées comme un renouvellement dans une autre association sportive. Elles ne sont 
donc, par conséquent, pas comptabilisées. 

 

4- LES CREATIONS 
Total pour la saison 2023-2024 : 3 194 licences 

 
 Masculins Féminins 2023/2024 

DIRIGEANTS 112 104 216 
SENIORS 31 55 86 
LOISIRS 63 104 167 

U20 18 5 23 
U17 48 15 63 
U15 114 60 174 
U13 168 109 277 
U11 254 214 468 
U9 356 298 654 
U7 548 325 873 

MICRO BASKET 67 34 101 
VxE 16 76 92 

 1 795 1399 3 194 
 

Ces chiffres s’entendent par la prise de la première licence à la FFBB. 
Les fiches réactivées à partir de la base « Historique » de FBI V2 ne sont pas comptabilisées. 

 
 

5- LES LICENCES HORS CLUBS 
 

 2019-2020 2020/2021 2021/2022 2022/2023 2023/2024 

Licences Contact 
(Avenir) 

59 0 0 0 0 

Licences OBE 
(École) 

2 123 4158 5921 6264 8503 

Licences OBC 
(Collège) 

78   0 0 

Licences OBL 
(Lycée) 

0 0 0 0 0 

Licences OBU 
(Université) 

- - - - - 

 
 

Mise à jour de la dématérialisation des licences : 
 
Poursuite du processus de dématérialisation des licences et d’accompagnement des clubs dans le processus. 
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Salles et terrains 
 
La commission a poursuivi ses travaux de visites et de mise à jour des installations. 

Par ailleurs, en fin de saison, la commission a sollicité tous les retours des documents manquants sur les visites 
de salles et tests des panneaux, devant une information importante pour la saison prochaine : toutes les salles à 

échéances qui n’auraient pas fourni leur document périmé ne seraient pas autorisées à y faire dérouler des 

rencontres en septembre. 
 

Ainsi, notre commission poursuit son accompagnement des clubs. 
  
 

Richard POUTIER 

 
 

Médicale 
 
La Commission Médicale est composée de professionnels de santé du département, œuvrant en général auprès 
d’un club. 
  
Composition : 

• Médecins généralistes : 13 
• Médecins du sport travaillant en structure publique (Centre régional de médecine du Sport du 

CHU) ou privée : 6 
• Rhumatologue : 1 
• Kinésithérapeutes : 4 
• Pédicure-Podologue : 3 

 
La Commission médicale se réunit 1 à 2 fois par an. En plus de professionnels de santé, sont invités et souvent 
présents, un ou deux techniciens, employés du Comité. 
  
Rôle de la Commission Médicale : 
 Présence médicale aux manifestations organisées par le Comité : 

·        8 mai à la Meilleraie (Cholet) 
·        Père-Noël du BabyBasket 
·        Participation par les kinésithérapeutes aux formations organisées pour les arbitres et 

entraineurs 
·        Tournoi 3X3, Coupes et Challenges de l’Anjou 

 
Application des dispositions réglementaires de la FFBB : 
Supervision des surclassements et des certificats médicaux des arbitres selon les nouvelles directives. 
Pour ces catégories, les prétendants doivent aller voir un médecin agréé, et le protocole d’examen doit être 
parfaitement rempli avec réalisation d’un ECG, contrôle biologique en supervision 

• Répondre aux interrogations du Comité et/ ou des groupements sportifs concernant les réglementations 
en cours ou autres problématiques, quelles qu’elles soient. 

• Utiliser les directives de la commission Médicale Fédérale de la FFBB, afin de voir s’il est pertinent et 
possible de les appliquer dans le département. 

  
Pour les arbitres en dehors de l'arbitre club de moins de 35 ans qui peut aller voir son médecin de famille, tous 
les autres doivent aller voir un médecin agréé pour réaliser un ECG. 
La prise de sang doit dater de moins de 5 ans pour les moins de 35 ans, annuelle pour les autres. C'est le calcul 
d'un score qui détermine la réalisation ou non d'une épreuve d'effort et la visite chez le cardiologue. 
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Si le médecin agréé valide le dossier médical, l’arbitre le garde et envoie la page « Conclusion » du dossier, signée 
par le médecin agréé ayant effectué l’examen à son Comité Départemental/Territorial. Si le médecin agréé 
demande des examens complémentaires, l’arbitre envoie son dossier médical et le bilan de ces examens, sous 
pli « confidentiel » à destination du Médecin Départemental pour validation. 
  
Médecins agréés : 
Pour le département du Maine-et-Loire, le nombre est passé de 24 en 2023 à 22 en 2024 (départs en retraite). 
Les journées médicales se sont déroulées cette année à Dijon et nous étions 6 médecins de la Commission 
Médicale présents + 2 kinésithérapeutes de la Commission Médicale. 
  
 
Formations et travaux de la commission 2023-2024 : 
Le projet de la Commission Médicale pour l'organisation des journées médicales a été validé. L’organisation 
conjointe entre Comité et à la Ligue des Pays de Loire est en cours. De nombreuses réunions ont été réalisées et 
vont avoir lieu pour définir le cadre, le contenu scientifique et l’organisation de ces journées les 14-16 mars 2025  

 
 

Jean-François FOUCAULT 

 
 

Communication 

 
Depuis 4 ans, la communication institutionnelle et externe n’a cessé d’évoluer au niveau de notre Comité. Avec 
l’apport d’Agathe HUCHET dans un premier temps puis Elise PICHERY, nous avons fait le choix de professionnaliser 
une partie de ce poste afin de pouvoir répondre au maximum à vos attentes et de transmettre l’information à un 
maximum de licenciés. 
 
Ce travail est le fruit de complémentarité entre bénévoles et salariés afin de mettre en place les idées de chacun 
tout en conservant une homogénéité tout au long de la saison. 
Il y a la face visible au quotidien avec la présence sur les différents réseaux sociaux (Instagram, Facebook, 
LinkedIn), mais aussi la volonté de présenter des visuels identifiant les différentes manifestations organisées par 
notre Comité. 
 
La nouveauté de cette saison est la modernisation des tirages des ¼ et ½ finales des Coupes et Challenges de 
l’Anjou Seniors qui ont pu être effectués en live sur Facebook avec de nombreuses connexions. 
Après cette olympiade bien chargée, de nouvelles missions nous attendent avec la mise à jour de tous nos outils 
avec la nouvelle charte graphique liée au nouveau logo qui sera dévoilée en cette fin d’assemblée générale, de 
quoi une nouvelle fois nous moderniser. 
 
 

François HUARD 

 
 

Patrimoine et Mémoire du Basket 
 
Nous nous devons de conserver la mémoire du Basket Départemental et de se souvenir de celles ou ceux qui ont 
contribué à l’activité du Basket dans notre si cher département. 
 

Un grand chantier de mémorisation et d’écriture s’est terminé durant cette saison 2023-2024, pour vous 
présenter « Anjou Terre de Basket ». Sous l’égide de notre Président et de quelques bénévoles, Laurent BITEAU 
nous a transcrit cet ouvrage qui retrace les souvenirs de notre basket départemental. Que de souvenirs et 
d’anecdotes retrouvés dans les différentes archives durant ces 90 années de Basket en Maine-et-Loire. 
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Durant cette saison, trois Académiciens nous ont quittés, ils resteront pour nous les pionniers des années 80.  
 

Elie BARANGER, 
• Président du Comité de 1981 à 1987, 
• Président de la Ligue Régionale des Pays de la Loire de 1997 à 2000, 
• Membre du Comité Directeur de la Fédération Française de BasketBall,  
• Président de la Chambre d’appel de la FFBB,  
• Au côté de M. LEGER lors de la création de Cholet Basket,  

Décédé le 23 juillet 2023 à l’âge de 86 ans.  
 

Maurice CESBRON,  
• Membre du Comité Directeur du Comité pendant très longtemps   
• Garant des Coupes et Challenges de l’Anjou, 
• Personnage méticuleux pour l’homologation des complexes sportifs et Terrains de BasketBall 

Décédé le 20 janvier 2024 à l’âge de 83 ans. 
 

Hubert NICOLAS, 
• Membre du comité Directeur de 1979 à 2004, 
• Secrétaire Général dans les années 80, 
• Président de différentes commissions (licences, arbitres) 
• Il fut en autre, Arbitre, Marqueur, Chronométreur Haut Niveau. 

Décède le 27 mars 2024 à l’âge de 86 ans.   
 
« Pour se projeter vers l’avenir, il faut regarder le passé ». 
 
« Anjou Terre de Basket » apportera à tous les amoureux de la balle orange une rétrospective de  
90 ans de basket dans notre département du Maine-et-Loire. Ainsi, nous tenons à remercier tous les 
contributeurs à cet ouvrage.    

 

Jean-Paul MARTIN 
 
 

Système d’informations 

 
L'outil ComKlub mis en place cette saison, permet aux clubs et aux élus du Comité Départemental de pouvoir 
échanger et partager des documents ou informations depuis une plateforme web.  
 
Une révolution dans notre écosystème de communication ou chacun pouvait avoir du mal à s'y retrouver. 
Dorénavant, un identifiant et un mot de passe suffisent à faciliter la communication et l'information à des 
correspondants de clubs identifiés par le Comité Départemental. 
 
Lancée pour la saison 2023-2024, la plateforme vise à permettre aux clubs de déposer les feuilles MiniBasket, de 
consulter les newsletters, d’accéder à un centre de ressources mis à jour régulièrement, et de consulter les 
factures déposées par le Comité.  
 
Cette plateforme a été améliorée pour permettre le dépôt des feuilles de match Loisirs, la consultation de la liste 
des joueurs "brûlés" par club, ainsi que l'inscription à des événements et stages. 
 
On le voit, cette plateforme est évolutive et sera encore plus en lien avec les besoins et demandes des clubs.  
 
Pour la saison 2024-2025, le Comité Départemental continuera à travailler pour l'améliorer et à l'enrichir de 
fonctionnalités pour faciliter les clubs et le Comité dans leurs échanges communs. 
 

 

Bruno CHALOPIN. 
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POLE ADMINISTRATION 
 

 
 
 

Conclusion du responsable de pôle 
 
 

 
À travers ces lignes vous aurez été témoins de l’activité grandissante et structurante du pôle dont l’unique objectif 

est de répondre aisément aux besoins des clubs et de les inviter à se structurer. 

 

Quoi de mieux en cette dernière saison d’Olympiade que de voir le nombre de licenciés se développer à un record 

jamais atteint ! C’est d’abord une réussite pour vos clubs, mais aussi pour notre structure. 

 

Que tous les acteurs du pôle administratif : bénévoles, élus, salariés, dirigeants, membres de clubs, partenaires, 

prestataires et intervenants puissent être remerciés ici de la qualité de leur investissement qui nous structure. 

 

A titre plus personnel, c’est avec un grand plaisir que j’ai pu accompagner tous les projets de ce pôle. 

 

Une pensée bien particulière en ces lignes pour nos fidèles bénévoles qui nous ont quitté cette saison. Ces 

souvenirs nous rendent plus forts pour les espérer fiers ! 

 
 

 
 

Thomas BOUSSEAU 
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Accompagnement « projet clubs » 
 

 

 
 

Cette saison 2023-2024, le Comité de BasketBall du Maine-et-Loire a poursuivi sa mission d’accompagnement et 
de développement des clubs.  
 
De nombreux clubs se professionnalisent ou souhaitent entamer ce processus. Cette professionnalisation repose 
sur une structuration et requiert de la méthode et de la motivation de tous les acteurs (bénévoles et salariés). Le 
Comité aide les clubs dans leur démarche : de la création de leur projet associatif aux diverses réunions 
d’informations sur les demandes de subventions (FDVA, crédits PSF, aide ANS, Service Civique, Appel à projet du 
Conseil Départemental) publiques ou privées, autant d’outils d’aide à la décision pour favoriser le développement. 
 
Ce développement des clubs s’appuie également sur la formation des dirigeants. Tout d’abord, la réunion 
d’informations des nouveaux dirigeants en présentiel en novembre suivie des visioconférences pour les 
présidents, secrétaires et trésoriers. Ces réunions consistent à aider et motiver les nouveaux bénévoles dans 
leurs rôles et missions et renforcer les connaissances de ceux déjà en place. 
 
Puis, cette saison, un partenariat avec « Bras Droit des Dirigeants » a été mis en place : 2 ateliers d’informations 
ont été organisés et animés par des professionnelles : un sur les ressources humaines (février 2024) et l’autre sur 
la communication (avril 2024). Plusieurs lieux de réunions (Angers et Cholet) ont été proposés pour faciliter l’accès 
aux clubs. 
 
Enfin, tout au long de la saison, le Comité a répondu aux différentes sollicitations des clubs concernant leur projet 
associatif ou demandes de subventions ou d’aide à l’emploi. 
 
Le Comité du Maine-et-Loire s’affiche donc comme un véritable centre de ressources pour les clubs et reste à 
l’écoute de toutes les demandes afin de répondre au mieux aux différents besoins. 
 
 

 
 

Valérie BARRÉ 



AG – Les Ponts-de-Cé – 14 juin 2024 
 

POLE COMPETITIONS 
 

 

Introduction du responsable de pôle 
 

 
Le Pôle Compétitions regroupe toutes les activités qui gèrent les championnats 5x5 (de U9 à seniors ainsi que les 
loisirs), le 3x3 en championnat et les activités de la Commission Départementale des Officiels concernant toutes 
les désignations et retours d’arbitres ainsi que les observations effectuées par la CDO. 
Ce Pôle est donc amené à se réunir de manière hebdomadaire afin de mener à bien toutes ses missions. 
 
Cette saison, le Pôle Compétitions a travaillé à la naissance de 2 projets : 

- Le Challenge du Supporter sur les Coupes et Challenges de l’Anjou Jeunes qui va récompenser 2 clubs, 
l’un sur les ½ finales et l’autre sur les Finales. 

-  Le Défi U13 49, les élus ont œuvré pour lancer une nouvelle “compétition U13” qui alliera 3 thématiques 
: le Challenge Benjamin, le 3x3 et l’e-sport. Les élus auront la mission dès la saison prochaine de rendre 
opérationnelle cette nouvelle offre de pratique.  

 

Le Forum MiniBasket a confirmé l’intérêt des 2 propositions de début de saison pour les catégories U9 et U11. 

Nous rappelons que les équipes peuvent aussi être engagées lors de la phase 2 après les vacances d’automne. 

 

La création d’une poule DF4 sur semaine n’a pas eu de succès puisqu’une seule équipe s’est inscrite. Nous 

renouvelons tout de même la proposition la saison prochaine. 

 

Cette saison a vu la naissance du Challenge du supporter lors des ½ et Finales de Coupes et Challenges de l’Anjou 

jeunes. De nombreux clubs ont joué le jeu au plus grand plaisir des équipes Jeunes. 

 

Nous rappelons que la structure des championnats Séniors évolue la saison prochaine. 

 

Un regret : le manque de temps ne nous a pas permis de mettre en place une réunion de préparation au tournoi 

interpoules Loisirs. Notre priorité sera de le mettre en place rapidement. 
 

La saison prochaine nous permettra également de conforter nos adaptations et de nous interroger encore et 
toujours sur les possibles créations permettant au Pôle Compétitions d’être au plus près des demandes des 
licenciés et des nouvelles habitudes sociétales. 
 
En cette fin d’olympiade, je tiens à remercier tous les bénévoles du Pôle Compétitions qui, assidus, ont toujours 
œuvré en faveur du basket départemental.  
 
 

Bénédicte ALLARD 
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COMMISSION SPORTIVE 
 

 
 

Compétitions MiniBasket 
 
La formule en 3 phases a été à nouveau proposée et plébiscitée sur de nombreux terrains. Une nouveauté 

cependant : la possibilité de commencer en même temps que les jeunes ou juste avant les vacances d’automne. 

Afin d’avoir un retour des clubs, le forum du MiniBasket a été l’occasion d’échanges riches et fructueux.  

 

Ainsi, les deux rythmes proposés ont été appréciés, surtout en U11.  

Ces deux dates d’engagement seront à nouveau proposées pour la saison 2024-2025. 

 
Le Pôle Compétitions a proposé le dépôt des feuilles MiniBasket sur la plateforme Comklub. C’est un grand succès 

puisque tous les clubs ont joué le jeu et ont déposé leurs feuilles de manière régulière avec un classement 

respecté. 

Nous vous remercions particulièrement pour cela. 

 

Des vidéos ont été créées et envoyées aux clubs afin de rappeler et consolider les règlements spécifiques du 

Championnat MiniBasket, notamment pour clarifier l’organisation des ateliers d’avant match mais également les 

adaptations pédagogiques à mettre en place en cas de grand écart de niveau. 

 
 

Compétitions Jeunes et Seniors 
 
Les engagements d’équipes : 
Au cours de la saison 2023-2024, 1 489 équipes ont participé aux championnats départementaux, soit 104 de 
plus que la saison précédente. 
  
 Masculins Féminins Masc. + Fém. 

 22-23 23-24 
Différence 

N-1 
22-23 23-24 

Différence 
N-1 

22-23 23-24 
Différence 

N-1 

Seniors 140 146 6 88 96 8 228 242 14 

U20 42 52 10     0 42 52 10 

U17 – U18 81 92 11 72 79 7 153 171 18 

U15 89 103 14 79 81 2 168 184 16 

U13 119 124 5 90 99 9 209 223 14 

U11 137 152 15 117 122 5 254 274 20 

U9 125 140 15 99 95 -4 224 235 11 

Total jeunes 593 663 70 457 476 19 1050 1139 89 

Total 733 809 76 545 572 27 1278 1381 103 

Loisirs 49 51 2 58 57 -1 107 108 1 

Total avec loisirs 782 860 78 603 629 26 1385 1489 104 
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Composition des poules : 
 

En début de saison, la commission est tributaire de deux éléments pour composer les poules de jeunes :  
- les demandes d’engagement des groupements sportifs à un certain niveau,  
- les nécessités de l’architecture du championnat : il est impératif que les montées et descentes à la mi-

saison s’équilibrent et se fassent de façon harmonieuse.  
C’est pourquoi, les demandes des groupements sportifs ne sont pas toujours respectées.  
Le choix est effectué dans ce cas essentiellement en fonction de trois critères :  

- les classements sur les saisons précédentes (ranking),  
- la présence d’une autre équipe du même club,  
- une notion géographique en fonction des besoins de compléter telle ou telle poule.  

La plateforme d’engagement permet de signaler :  
- Si vous souhaitez impérativement que l’une de vos équipes jeunes soit engagée à un niveau précis, en 

ajoutant vos arguments  
- Si vous avez des souhaits particuliers dans la répartition des équipes de votre groupement sportif, en 

faisant vos demandes écrites par courriel au secrétariat. 
 
Structuration des championnats : 
 

Cette saison, les championnats seniors respectaient une structuration classique en 2 phases (sans montées et 
descentes en janvier).  
La saison prochaine, les championnats seniors reviennent à des poules uniques : 
- PR F/M DF 2/DM 2 :  poules de 12 équipes 
- DF 3/DM 3 DF 4/DM 4 DM 5 : poules de 10 équipes 
 
e-Marque V2 : 
 

La version V2 (1.2.64) a été utilisée cette saison. 

Nous vous invitons à continuer à former vos bénévoles via la formation E-Learning proposée par la Fédération 

sur : https://infbb.sporteef.com/ mais également à consulter la vidéo mise en place par le service formation de la 

FFBB : https://www.youtube.com/watch?v=WguRnc5omh8 

Pour toute question concernant l'e-Marque V2, n'hésitez pas à nous interroger par mail à : 

communication@basketball49.fr 
 

Lorsqu’une anomalie sur e-Marque V2 empêche le bon déroulement de la rencontre, n’hésitez pas à contacter 

l’Assistance e-Marque au 06 43 14 82 52. 
 

Les équipes qui n’utilisent pas l’e-Marque avec les générations de code sont pénalisées financièrement. En effet, 

les feuilles sans génération de code compliquent la vérification des feuilles de matchs par la commission sportive. 

 

All Star Game PRM/PRF : 
 

A l'heure où nous écrivons ce rapport d’activités, les nominations des élu-e-s pour cette saison  
2023-2024 sont très proches. Le All Star Game 2024 aura lieu le samedi 15 juin à Saint Barthélemy d’Anjou. 

Lors de ce All Star Game, sont élus les MVP de chaque rencontre, deux concours à trois points sont organisés 

avec les meilleurs scoreurs/scoreuses de chaque championnat et sont récompensés le meilleur marqueur et la 

meilleure marqueuse de la saison régulière.  
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Coupes et Challenges de l’Anjou 
 
Nous remercions tous les groupements sportifs à qui nous avons confié les différentes organisations. Ils ont su mettre en 
valeur nos chers Coupes et Challenges de l’Anjou aussi bien chez les jeunes que chez les seniors. 
 

1- JEUNES 
 

 U15 M U15 F U17 M U18 F U20 M 

COUPE 36 24 34 29 16 

CHALLENGE 38 42 36 36 14 

 

Les sites 
½ finales : 11 mai 2024 

Saumur LB – Champigné – Bégrolles May – St Laurent de la Plaine - Chemillé 
Finales : 1er juin 2024 

St André de la Marche – St Barthélemy d’Anjou – Poitevinière Pin 
 
 

2- SENIORS 
 
 
 

 
FEMININES 

 
MASCULINS 

 
 
COUPE 
 

31 63 

 
CHALLENGE 
 

49 58 

 

Les sites 
¼ finales : 21 avril 2024 

Doué la Fontaine – Elan des Mauges – St Sylvain d’Anjou – St Léger sous Cholet 
½ finales : 18 mai 2024 
Beaucouzé – Layon BC 

Finales : 8 juin 2024 
Angers UFAB 

 
 
 
 

3- CHALLENGE DU SUPPORTERS 
 

A l'heure où nous écrivons ce rapport d’activités, les récompenses ne sont pas encore attribuées. 
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NOTIFICATION DE DÉCISIONS 
 
1- RENCONTRES PERDUES PAR PÉNALITÉ 
37 dossiers entraînant des rencontres perdues par pénalité en championnat Seniors. 
 

Ces pénalités ont été infligées pour : 
 

• 11 absences de surclassement  
•   5 non-qualifications (joueur-euse-s, entraîneur, aide-entraîneur) 
•   8 non-respect du type de licence 
•   2 titre de séjour expiré 
•   4 non-respect article 51 du règlement sportif 
•   2 non-respect article 42 du règlement sportif  
•   2 matchs non joués 

 

3 rencontres en Coupes et Challenges de l’Anjou seniors ont été pénalisées pour non-respect du règlement. 
 
2- RENCONTRES PERDUES PAR FORFAIT 
 
En Seniors, ont été perdues par forfait et ont été assorties d’une pénalité financière : 

• 64 rencontres en championnat 
•   9 rencontres en Coupes et Challenges de l’Anjou  

 

En Championnat Jeunes, les forfaits ne sont pas suivis de pénalité financière. 
 
 

DEROGATIONS DE CATEGORIE ET D’AGE – CHAMPIONNATS JEUNES 
 
51 dérogations ont été accordées cette saison : elles sont possibles de U12 en U11 et de U10 en  
U9 M/F. 
 

Elles amènent automatiquement la mise hors classement de l’équipe concernée. 
 

Nous rappelons que même en U9 M/F, ces dérogations doivent être demandées à la Commission Sportive. 
 

 

ENTENTES D’EQUIPES 
 
Cette saison, 17 ont été autorisées par la Commission : 
 

* Seniors masculins :   1  * Seniors féminines :      2 
* Jeunes masculins :    5  * Jeunes féminines :     7 
* MiniBasket masculins : 1  * MiniBasket féminines :  1 
 

Nous souhaitons que les groupements sportifs confrontés aux problèmes d’effectifs lors de la composition de 
leurs équipes privilégient ces ententes d’équipes. 

 
 

Compétitions 3x3 
 

Cette saison a vu l’organisation du premier championnat seniors masculin 3x3 : 
• Fuiletais Rémygeois 
• Moine Basket 
• Loir BC 
• Neuvy en Mauges 

 

Des tournois ont été proposés par les clubs. Le Pôle Développement organise le tournoi Open d’Anjou les  
28-29 juin 2024. 
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Désignations des officiels 
 
La saison 2023/2024 voyait un changement de répartiteur arbitres : Michel DANSAULT ayant arrêté, c’est  

Lucas LOUVIOT qui a repris le flambeau. Cette saison s'est avérée être particulièrement délicate en matière de 

désignations et de remplacements, principalement en fin de saison. La retraite de plusieurs arbitres expérimentés 

a contribué à rajeunir davantage notre corps arbitral. Actuellement, 75% des arbitres ont moins de 20 ans et 53% 

ont moins de 18 ans. Cependant, avec un nombre croissant d'arbitres, le répartiteur a eu l'occasion de désigner 

plus de matchs que lors des saisons précédentes, avec entre 60 et 65 rencontres désignées chaque week-end. 

La principale difficulté réside dans la désignation des arbitres pour les matchs de PRM et PRF, non pas en raison 
d'une pénurie d'arbitres, mais plutôt du manque d'expérience à ce niveau. Nous essayons de trouver un équilibre 
en associant un arbitre expérimenté à un jeune, sans compromettre la qualité de l'arbitrage ni mettre en danger 
l'un ou l'autre. 
 

Une autre difficulté se présente lors des désignations en début de phase de championnat. En effet, un grand 
nombre d'arbitres est également joueur, et les horaires de matchs ne sont pas toujours actualisés 
immédiatement, ce qui entraîne de nombreux ajustements et retours de désignation. 
 

A l’inverse, le changement des horaires des matchs des DU15 au dimanche matin à 11 heures a eu un impact très 
positif, les arbitres n'étant pas en conflit avec ces plages horaires. Les quelques matchs non désignés sont 
attribuables au manque tardif des horaires en début de phase. 
 

Avec l'arrivée de nombreux jeunes arbitres récemment diplômés, il a été possible de leur confier des matchs 
DU13. 
 

Le taux de désignation pour les matchs DFU18, DMU17 et DMU20 est d'environ 30%. Cela s'explique par le 
manque d'arbitres expérimentés disponibles à ces niveaux, ces ressources étant plutôt dirigées vers les matchs 
des jeunes régions où elles sont plus nécessaires. 
 

Avec la mise en place de la caisse de péréquation sur les niveaux PRM et PRF, nous avons été vigilants à respecter 
le budget prévu, même si, à la fin de la saison, un dépassement a été nécessaire. 
 
Les désignations, à la fois initiale et les remplacements, restent une activité très chronophage pour les bénévoles. 
 

Niveau Désignation Nombre rencontres % de couverture 
   

PRM-PRF 240/240  100% 

DMU15 135/144 94% 

DFU15 63/68 93% 

DMU13 76/125 61% 

DFU13 91/141 65% 

DFU18 45/130 35% 

DMU17 50/140 35% 
DMU20 35/152 23% 

ELITE 3°phase 46/58 80% 

RU13-15-17-18 380/380 100% 

RU20 85/90  
 

Cela représente un total de 1 246 rencontres désignées sans compter les Coupes et Challenges de l’Anjou Seniors 

et Jeunes 
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Observations des Arbitres : 

Cette saison a vu la mise en place d’une nouvelle équipe pour gérer cette mission très importante dans le suivi 

des arbitres, Mendy BIZON et Benjamin PAULY, 2 Jeunes arbitres régionaux, ont pris cette responsabilité et ont 

réussi à motiver une équipe d’observateurs. Les résultats sont là il faudra confirmer la saison prochaine. 
 

Bilan des observations saison 2023-2024 arrêté au 7 avril 2024 

• Nombre total de matchs observés : 80 

• Nombre total de matchs observés hors examen : 66 

• Nombre total d'examen : 14 

• Nombre d'arbitres observé hors examen : 118 sur 181 

• Nombre d'arbitres observé en % : 64,83% 

• Nombre d'arbitres examinés EAD : 28 

• Nombre d'arbitres observé 1 fois : 105 

• Nombre d'arbitres observé 2 fois ou plus : 13 

 

D'ici la fin de la saison les observateurs vont devoir faire passer l’épreuve E5 des candidats en formation  
FAO jeunes et FAO adultes (non concernés par la bonification) et d’autres observations d’arbitres... 

 
 

Lucas LOUVIOT 
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POLE COMPETITIONS 
 

 
 

Conclusion du responsable de pôle 
 
 
 

Je remercie tous les bénévoles du Pôle Compétitions qui ont œuvré dès le début de saison. Je remercie  

Laurence OGER pour son professionnalisme et son accompagnement sans faille et Lucas LOUVIOT avec toute 

son équipe de désignations et de remplacement pour leur engagement et leur adaptabilité.  

 

Enfin, je remercie Delphine PASTEAU et Thomas BOUSSEAU pour leur soutien tout au long de la saison. 

 

Au plaisir de se retrouver sur les terrains ! 

 
 

 
 

Bénédicte ALLARD 
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COUPES ET CHALLENGES DE L’ANJOU séniors 
 

 

RESULTATS DANS LES DIFFERENTS CENTRES : 

 

¼ DE FINALES : samedi 20 avril 2024 

 

Centre de St Sylvain d’Anjou 
 

Challenge fém. Saint Sylvain d’Anjou 3 49 Vallée Basket Club 1 47 

Challenge masc. Plessis Grammoire 1 55 Yzernay 1 54 

Coupe fém. Longué 1 57 St Laurent de la Plaine 2 56 

Coupe masc. Saint Barthélemy d’Anjou 2 57 Saint André de la Marche 1 78 

 

Centre de Doué la Fontaine 
 

Challenge fém. Saumur Loire Basket 49 3 57 Andard Brain 2 47 

Challenge masc. Cerqueux CSSP  71 Chalonnes sur Loire 2 63 

Coupe fém. Vihiers 1 30 St Barthélemy d’Anjou 1 38 

Coupe masc. Vihiers 1 56 Champ sur Layon 1 68 

 

Centre d’Elan des Mauges 
 

Challenge fém. Jubaudière Jallais 62 Puy Saint Bonnet 1 46 

Challenge masc. Roussay Villedieu 1 48 Sainte Gemmes sur Loire 2 69 

Coupe fém. Evre BC 2 59 CTC Sud Loire 3 52 

Coupe masc. Neuvy en Mauges 1 43 Pomjeannais 2 69 

 

Centre de St Léger sous Cholet 
 

Challenge fém. Trémentines 1 61 Cantenay Epinard 56 

Challenge masc. Poitevinière Le Pin 4 78 Vihiers 3 67 

Coupe fém. Saint Léger sous Cholet 51 Poitevinière Le Pin 1 68 

Coupe masc. Saint Léger sous Cholet 1 70 Maulévrier 1 77 
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 ½ FINALES : samedi 18 mai 2024 

 

 

Centre de Beaucouzé 
 

Challenge fém. St Sylvain d’Anjou 3 44 Jub Jallais  50 

Challenge masc. Ste Gemmes sur Loire 2 37 Cerqueux CSSP 65 

Coupe fém. St Barthélemy d’Anjou 1 52 Longué 1 53 

Coupe masc. St André de la Marche 1 52 Maulévrier 1 66 

 

Centre de Layon BC 
 

Challenge fém. Trémentines 1 44 Saumur LB 49 3 54 

Challenge masc. Plessis Grammoire 1 60 Poitevinière Pin 4 65 

Coupe fém. Poitevinière Pin 1 56 Evre BC 2 70 

Coupe masc. Champ sur Layon 1 66 Pomjeannais 2 69 

 

 

FINALES : samedi 8 juin 2024 

 

Organisées par Angers UFAB 
 

Challenge fém. Jubaudière Jallais   Saumur LB 49 3  

Challenge masc. Poitevinière Pin 4  Cerqueux CSSP  

Coupe fém. Longué 1  Evre BC 2  

Coupe masc. Pomjeannais 2  Maulévrier 1  

 

 

 

 

Toutes nos félicitations aux lauréats de ces Coupes et Challenges de l’Anjou, et à la qualité de 

réception des différents organisateurs de ces rencontres. 
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Palmarès 
championnat départemental 

 

 
Les Champions de Maine-et-Loire sont les suivants : 
 

MASCULINS 
 

PRM  Maulévrier 
DM 2 Moine BC 1 
DM 3 Cholet Basket 4 

DM 4 Evre BC 4 
DM 5 Moine BC 2 

 

FÉMININES 
 

PRF  Evre BC 2 
DF 2 CTC Basket Sud Loire 49 3 
DF 3 Segré 
DF 4 Chemillé 2  

 
JEUNES 
 

U20M St André de la Marche 1 

U17M Cholet JF 1 

U15M Angers EAB 3 

U13M Jubaudière Jallais 1 
  

U18F Jubaudière Jallais 1 
U15F Val Hyrôme 1 
U13F Saumur LB49 1 

 
COUPES ET CHALLENGES DE L’ANJOU SÉNIORS 
Challenge Masculin Cerqueux CSSP  Coupe Masculine Maulévrier 1 

Challenge Féminin Jubaudière Jallais Coupe Féminine Evre BC 2 

 
COUPES ET CHALLENGES ANJOU U20 
Challenge Masculin Vihiers Coupe Masculine Mûrs-Érigné 1 

 
COUPES ET CHALLENGES ANJOU U18 / U17 
Challenge Masculin Sèvre Basket Coupe Masculine Brissac 1 

Challenge Féminin Le Puy St Bonnet Coupe Féminine Jubaudière Jallais 1 

 
COUPES ET CHALLENGES ANJOU U15 
Challenge Masculin La Tessoualle Coupe Masculine Angers EAB 3 

Challenge Féminin Elan Ligérien Basket Coupe Féminine Jubaudière Jallais 1 

 
Félicitations à toutes ces équipes 

et à la qualité d’organisation des manifestations de fin de saison par les clubs organisateurs. 
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POLE FORMATIONS 
 

 

 

Introduction du responsable de pôle 
 
L’activité du Pôle formations a encore une nouvelle fois été très dense sur toute la saison.  À vous d’en découvrir 
les différents aspects. 

 
Bruno CHARBONNIER 

 
 

Formation des Cadres Techniques 
 
Brevets Fédéraux : 

Les BF quadrillent tout le département, 8 centres de formation ont été mis en place avec l'équipe pédagogique, 

111 entraineurs ont suivi la formation.  

 

Découverte de l’Arbitrage et de l’Entraînement : 

La sectorisation nous a permis de mettre en place un DAE en trois étapes. Le succès est au rendez-vous puisque 

142 stagiaires ont suivi cette formation de base sur le territoire. 89 jeunes vont valider cette formation. En 

espérant que ce premier contact avec le monde de l'arbitrage et de l'entrainement suscite de nombreuses 

vocations.     

 

Colloque Départemental : 

En marge de l'évènement TOP8 du 18 mars avait lieu notre colloque départemental ouvert à tous les entraîneurs 
du département. Nous étions une quarantaine à écouter les paroles de l'ancien international  
Antoine RIGAUDEAU. 
Merci aux U18 de Angers EAB d'avoir été présents pour animer la séance. 
Rappelons que ce rassemblement sera obligatoire sur la saison 2025/2026 pour tous les entraineurs de l'élite 
départemental. 
 
Charte de l’Entraîneur Départemental 
La charte de l'Entraineur Départemental sera mise en place sur la saison 2025/2026, nous laissons aux clubs le 
temps de s'organiser pour respecter ce statut. 
 

 

Formation des dirigeants : accompagnement des clubs 
 

Cette saison 2023-2024, le Comité a poursuivi sa mission d’accompagnement et de développement des clubs.  

De nombreux clubs se professionnalisent ou souhaitent entamer ce processus. Cette professionnalisation repose 

sur une structuration et requiert de la méthode et de la motivation de tous les acteurs (bénévoles et salariés). Le 
comité aide les clubs dans leur démarche : de la création de leur projet associatif aux diverses réunions 

d’informations sur les demandes de subventions (FDVA, crédits PSF, aide ANS, Service Civique, Appel à projet du 
Conseil Départemental) publiques ou privées, autant d’outils d’aide à la décision pour favoriser le développement. 

Ce développement des clubs s’appuie également sur la formation des dirigeants. Tout d’abord, la réunion 

d’informations des nouveaux dirigeants en présentiel en novembre suivie des visioconférences pour les 
présidents, secrétaires et trésoriers. Ces réunions consistent à aider et motiver les nouveaux bénévoles dans 
leurs rôles et missions et renforcer les connaissances de ceux déjà en place. 
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Puis, cette saison, un partenariat avec « Bras Droit des Dirigeants » a été mis en place : 2 ateliers d’informations 

ont été organisés et animés par des professionnelles : un sur les ressources humaines (février 2024) et l’autre sur 
la communication (avril 2024). Plusieurs lieux de réunions (Angers et Cholet) ont été proposés pour faciliter l’accès 
aux clubs. 

Enfin, tout au long de la saison, le comité a répondu aux différentes sollicitations des clubs concernant leur projet 
associatif ou demandes de subventions ou d’aide à l’emploi. 

Le Comité du Maine-et-Loire s’affiche donc comme un véritable centre de ressources pour les clubs et reste à 
l’écoute de toutes les demandes afin de répondre au mieux aux différents besoins. 
 
 

Formation des joueur-euse-s 
 
Espoirs génération 2011 
 

Trois jours de compétition à Carquefou, neuf départements représentés, un nombreux public, une organisation 

sans faille, le TIC (Tournoi Inter-Comités) 2024 a vu la victoire de notre groupe espoirs 2011 masculins. Les 

féminines montent sur la 2ème marche du podium. Notre travail de détection nous permet de voir la rentrée au 

pôle de quatre potentiels. 

Signalons dans ce parcours de performance, la joueuse Carla Cherry (UFAB) retenue pour les tests au pôle France. 

Merci à tous les cadres techniques, dirigeants qui aident à la découverte et l'accompagnement de nos potentiels 

sur le territoire 49. 

• 1er en masculin au TIC 
• 2ème en féminine au TIC 
• 4 entrées au Pôle Régional :  

• Sacha BORDERIEUX KAMGANG (Angers EAB – club d’origine : Avrillé – Section Mongazon) 
• Tom BRAUN (Angers EAB – club d’origine : Andard Brain – Section Chevreul) 
• Oumou GUIRASSY (Angers UFAB – Section Chevreul) 
• Mya CHERRY (Angers UFAB – club d’origine : Écouflant – Section Chevreul) 

• Carla CHERRY a fait les tests pour entrer au Pôle France mais n’a pas été retenue 
  
Challenge U13 : 
 

• Masculin : 35 clubs participants pour 412 licenciés ayant enregistré au moins un résultat sur une épreuve  
• Féminine : 29 clubs participants pour 294 licenciés ayant enregistré au moins un résultat sur une épreuve 
• Vainqueur masculin départemental : Sacha BORDERIEUX KAMGANG (Angers EAB – club d’origine : Avrillé 

– Section Mongazon) 
• Vainqueur féminin départemental : Maëlle LEGUAY (Angers UFAB – club d’origine : Lamboisières-Martin – 

Section Chevreul) 
• BONUS : Vainqueur masculin régional : Joshua CALVEZ (Cholet Basket), en attente de résultats aux finales 

France 

 
 
Les Sections Sportives et Option Basket : 
L'intérêt que les collèges portent pour l'ouverture d'une section basket est grandissant. À travers ces 16 structures 

nous formons nos joueurs, nos arbitres et nos dirigeants de demain. Le Comité accompagne les sections par des 

réunions avec l'encadrement, un tournoi 3X3 pour les 6ème /5ème et une dotation matériel. 
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Formation des officiels 
 

Examen 2022-2023 : 

La formation des arbitres 2022-2023 a débuté en janvier, ce qui ne permet pas de faire passer la dernière épreuve 

de l’examen, la partie pratique, à tous les stagiaires. C’est pourquoi le début de la saison 2023-2024 est synonyme 

de passage des examens de la saison passée. 

Cette saison, 52 examens ont été organisés, soit lors de tournois de début de saison, soit lors de rencontres 

officielles. 

 

Formations 2023-2024 : 

Cette saison, la Commission Départementale des Officiels a proposé 2 formations pour devenir arbitre officiel : la 

Formation Arbitre Officiel (FAO) et le Pôle Espoirs Arbitres (PEA). 

Cette saison, la FAO a débuté fin septembre afin que l’ensemble de la formation et de l’examen se déroulent lors 

de la même saison. La FAO est divisée en deux groupes : le groupe des Adultes (18 ans et +), et le groupe des 

Jeunes (15-17 ans). Tous les stagiaires de la Formation Arbitre Officiel qui participent à toutes les journées de 

formation et aux épreuves de l’Examen d’Arbitre Départemental valident l’engagement de détection du Pacte 

#TousEngagés. Pour rappel, les clubs qui ne fournissent pas de stagiaire sont sanctionnés financièrement à la fin 

de la saison. 

Nous avons eu 24 inscrits en FAO Adultes dont 4 abandons ; 37 inscrits en FAO Jeunes ; 15 PEA dont 2 abandons. 

 

Journée Départementale de l’Arbitrage  

Les Journées Départementales de l’Arbitrage (JDA) sont organisées par les clubs dans les différents secteurs. Le 

Comité accompagne les clubs qui souhaitent organiser une JDA en leur fournissant des contenus techniques et 

des sifflets pour les participants. Le public visé par les JDA sont les U13. 7 clubs ont déclaré avoir organisé une 

JDA cette saison. 

 

Matinée de l’Arbitrage 

Les Matinées de l’Arbitrage sont des initiations à l’arbitrage, organisée des samedis matin, et à destination des 

clubs d’un secteur. Tous les publics sont visés par ces Matinées, du U13 au senior. Selon les demandes des 

différents secteurs, il peut donc être intéressant de faire plusieurs Matinées, une plutôt pour un public jeune et 

une plutôt pour un public adulte. 

Cette saison, 5 Matinées de l’Arbitrage ont été organisées. 

 

Formation continue  

Comme tous les ans, la saison débute par le colloque de pré-saison qui était organisé le 16 septembre 2023 à 

Mongazon. C’est l’occasion de réunir l’ensemble des arbitres départementaux afin de présenter le 

fonctionnement de la CDO (présentation pour les plus jeunes – rappels pour les plus anciens), les nouvelles règles 

et de faire un test de connaissances. 

En plus du colloque, des tournois de débuts de saison sont utilisés comme supports : les Tournois Qualificatifs 

Régionaux, le tournoi U15 France Masculins de l’EAB et les tournois U17 et U18 de Trémentines. Ces supports 

nous permettent de faire des retours aux arbitres directement après les matchs, et en situation réelle. 

 
Formation REF et Marqueurs 
La CDO a, pour la première fois, proposé des formations pour être REF ou Marqueur 3*3. Esteban MEHEUST et 
Thomas POHU ont préparé des matinées de formation qui ont eu lieu à Cholet et Angers. Malheureusement nous 
avons été contraints d’annuler la formation dans le Saumurois faute de candidats. 
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POLE FORMATIONS 
 

 
Labels FFBB Clubs Formateurs 2023/2024 : 

- CHOLET BASKET : Club Formateur Féminin Trois Étoiles  
- ÉTOILE ANGERS BASKET : Club Formateur Masculin Trois Étoiles  
- TRELAZE BASKET : Club Formateur Masculin Deux Étoiles 
- SEGUINIERE (LA) ST LOUIS BASKET : Club Formateur Féminin Trois Étoiles et Club Formateur Masculin 

Trois Étoiles 

 

Conclusion du responsable de pôle 
 
Merci à tous les salariés et les bénévoles sans qui ces programmes n’auraient pu être réalisés 
 
Pour le 90ème anniversaire du Comité, les formations dans tous les domaines sont toujours à l’ordre du jour. 
Vivement 2024-2025 pour entamer de nouvelles opportunités de formation. 
 

 
 
 

Bruno CHARBONNIER 
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POLE DEVELOPPEMENT et  

VIVRE ENSEMBLE 
 

 

 

Introduction du responsable de pôle 
 

 
Pour la saison 2023-2024, le nombre de licencié-e-s en lien avec le Pôle Développement et Vivre Ensemble est en 
augmentation. Les catégories MiniBasket : U7, U9 et U11 voient leurs nombres de pratiquants augmenter et le 
Vivre Ensemble commence à prendre de l’essor. 
 
Les Nouvelles Pratiques sont accessibles à tous, quel que soit l’âge et proposent du basket sans contrainte de 
compétition. Le leitmotiv est de faire du sport pour son bien-être et voir du basket autrement tout en faisant 
partie d’un groupe. Le BaskeTonik Forme a fait son apparition cette saison et il est valorisé par un nouveau label 
fédéral. 
 
Afin d'encadrer et de valoriser le développement global du sport, le Comité de Maine-et-Loire travaille 
également sur de nombreux sujets de développement comme le Sport pour Tous, Sport et Éducation, Sport et 
Mixités… 

 

Enfin pour finir, on sent un frémissement du côté 3x3. Sur la 2ème partie de saison, un championnat Seniors a 
pu se dérouler. L’Open d’Anjou sera dans un lieu inédit cette année puisqu’il se déroulera dans la ville des Ponts 
de Cé. Année olympique oblige, les infrastructures angevines n’étaient pas disponibles. 

  
 

  

Nathalie BOURRY 
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Développement du 3x3 
 
Cette saison, comme les saisons précédentes, la commission a travaillé sur le développement du 3x3 sur le 
territoire du Maine-et-Loire en organisant des tournois. Pour le moment, il est compliqué de mettre en place des 
championnats mais cette saison un championnat seniors masculin a vu le jour, c’est un début prometteur. 
 
3x3 Étudiants : 
Il n’y a pas d’engouement pour le championnat. Les étudiants ne veulent pas de contrainte de dates. En revanche, 
on observe un engouement pour les One Shot : tournois extérieurs sur les terrains à côté du Comité, soirées 
spécifiques à Cholet (L’Autre Usine) et à Angers. Le comité continue à travailler avec eux pour trouver un bon 
compromis. 
 
3x3 Entreprises : 
Le milieu de l'entreprise est toujours aussi motivé par le 3x3. Une douzaine d'entreprises ont participé à la Coupe 
de France 3x3 Entreprises cette saison.   
 
Quartiers Prioritaires de la Ville : 
Un tournoi pour les QPV se déroulera à l'Open d’Anjou. Cette année, il se déroulera sur les terrains à côté du 
comité aux Ponts de Cé. 
 
L'Open d’Anjou : 
Il aura lieu cette année sur les terrains à côté du Comité aux Ponts de Cé. 
On constate beaucoup d’engouement pour l'organisation des tournois qualificatifs. 
 
Pour conclure, le 3x3 : c'est 20 tournois organisés par les clubs, 3 tournois entreprises, 1 Open d'Anjou avec la 
participation de 300 joueuses et joueurs des catégories U13 à seniors soit près de 75 équipes et plus de  
1000 spectateurs. 
 
 

Christian JURET 
 

 

Basket Scolaire 
 
À l’école primaire : 
L’Opération Basket École (OBE) est une nouvelle fois une réussite en termes d’inscriptions : 8 758 élèves,  
375 classes (certains dossiers sont toujours en attente). Les interventions gérées par les vacataires de secteurs 
représentent : 85 séances assurées d’une heure, 35 séances à venir en mai-juin, 13 interventions annulées (arrêt 
maladie, problème de voiture) et 71 heures non pourvues car aucun vacataire disponible, en majorité dans le 
Baugeois et le Saumurois.  

Nous observons cette saison une augmentation du nombre d’interventions des vacataires, un meilleur délai de 
réponses de la majorité des clubs et nous n’avons pas de retour sur le manque de matériel à prêter aux écoles. 
Suite à notre demande, le choix de club par l’école peut être modifié sur la plateforme mais seulement 15 jours 
après l’inscription de l’école ce qui n’est pas très opérant.  

Il nous reste à développer les secteurs en manque d’interventions, à mieux gérer les créneaux qui sont nommés 
par les écoles et à assurer davantage de Camps Basket Découverte (CBD). 

Afin de mieux répondre aux interventions, plusieurs pistes sont évoquées : outil de communication comité-
vacataires à revoir, favoriser la communication par les Présidents des clubs, réunir les vacataires en 
visioconférence pour les suivre davantage, proposer de bloquer une demi-journée ou journée entière pour les 
missions du comité et notifier à l’employeur les absences.  

Lors de la réunion entre les comités sportifs et les conseillers pédagogiques de l’Éducation Nationale, l’obligation 
de la carte professionnelle sera questionnée pour proposer que des éducateurs en formation puissent intervenir.  
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Quelques problématiques nous amènent à chercher les textes qui cadrent les interventions pour garder une 
forme d’équité et d’égalité dans la réponse apportée par les clubs. Une demande du règlement OBE à la fédération 
est sans réponse en avril.  

La journée du basket scolaire a eu lieu le mardi 7 mai 2024 au Parc des Expositions de la Meilleraie à Cholet. 

Nombre d’élèves participants : 486 élèves le matin venus de 7 écoles publiques et 324 élèves l’après-midi venus 
de 5 écoles privées. Sur la journée, 810 élèves ont joué au basket. 
  
Au collège : 
Le groupe de travail sur la pratique féminine a élaboré un projet permettant une intervention dans les collèges. Il 
s’inscrit dans le dispositif ministériel « 2 heures de sport au collège ». Dix collèges se sont inscrits et seulement un 
collège a répondu positivement pour 4 interventions sur un cycle de 6 semaines (2 annulées pour météo). Un 
bilan sera fait par la commission Vivre Ensemble pour pointer les axes à améliorer pour diffuser au mieux ce 
projet. Nous proposons de solliciter les personnes du second degré pour discuter du partenariat comité-collège.  
  
Je tiens à remercier Nicolas BERGÉ, Élise PICHERY et Delphine PASTEAU en charge du Basket Scolaire pour le 
travail et leur investissement. Je salue également le travail des salariés de clubs et des vacataires pour leurs 
interventions auprès des élèves et des équipes pédagogiques.  
 
 

Edwige TURPIN 
 
 

Développement du MiniBasket 
 
Les réunions de secteurs :                                                                                                                                
Les 2 et 3 octobre 2023, les acteurs du MiniBasket se sont réunis dans les 10 secteurs du département. Lors de 
ces réunions ont été présentées les animations autour des U3 à U7 ainsi que la mise à disposition du guide 
interactif « Les z’essentiels du basket ». Le calendrier sportif a été abordé avec la proposition d’un premier 
engagement phase1 dès le mois d’août et un deuxième engagement en phase 1bis pour les matchs débutant en 
octobre. Un « rappel règlementaire » a été effectué et une mise en avant des « Opérations Basket École » a été 
évoquée car c’est un véritable tremplin pour attirer de nouveaux licenciés. 
 
Le 19ème Père Noël du BabyBasket :                                                                                                        
Samedi 16 décembre 2023, à la salle Jean Bouin à Angers, avait lieu le rendez-vous immanquable de la venue du 
Père Noël. Les 587 licenciés U7 venus de 81 clubs ont pu scander son nom. Très attendu, Il est alors descendu 
sur le terrain pour faire une distribution de cadeaux et prendre une photo pour immortaliser l’instant. 
 
Le Forum :                                                                                                                                                  
Samedi 10 février 2024 a eu lieu le forum du MiniBasket. Ce rendez-vous biennal a permis à 69 acteurs du 
MiniBasket d’échanger autour de deux thèmes : le retour d’expériences de la saison sur les championnats phase 
1 et 1 bis et la communication des règlements. Les clubs ont été interrogés sur le nouveau format de 
communication qui a été envoyé aux acteurs du MiniBasket à savoir les vidéos U9 et U11. Le but de ce nouveau 
moyen de communication est d’être au plus près du terrain et que chacun ait connaissance des règles du 
MiniBasket en même temps et à tout moment. 
 
Fête du 8 mai 2024 :  
La 37ème édition de la fête du 8 mai s’est déroulée au Parc des Expositions de La Meilleraie à Cholet avec la 
participation de 1385 enfants venus de 72 clubs du département. 
La répartition des MiniBasketteurs présents selon les catégories :  
- U7 : 242 babys ont participé aux ateliers le matin et aux tournois l’après-midi. 
- U9M : 314 enfants pour 57 équipes. 
- U9F : 200 enfants pour 35 équipes. 
- U11M : 326 enfants pour 58 équipes. 
- U11F :  303 enfants pour 53 équipes. 
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En plus des matchs proposés tout au long de la journée, les MiniBasketteurs ont pu participer à un échauffement 
géant de BaskeTonik, à des jeux interactifs, à un atelier de Premiers Secours et rencontrer les joueurs 
professionnels de Cholet Basket. 
Les visiteurs ont pu découvrir grâce à des ateliers le MicroBasket et le Basket Santé. 
Les parents, quant à eux, ont pu être acteurs sur un atelier de sensibilisation aux incivilités. 

  
Label 49 :  
12 clubs candidatent cette saison au Label Départemental MiniBasket. Ils sont accompagnés par les référents de 
la commission MiniBasket tout au long de leur année d’obtention ainsi que durant les 3 ans de labellisation. 
L’objectif de ce Label Départemental est de mettre en valeur l’ensemble du travail réalisé au sein des clubs autour 
du MiniBasket et de structurer leur organisation.   
Entre le 15 septembre 2023 et le 15 décembre 2023, autour d’un événement MiniBasket, les remises ont été 
effectuées dans les 16 clubs qui ont obtenu le label en juin 2023. 
4 OR : Avrillé, Bégrolles-Le May, Mûrs-Érigné et Trémentines. 
6 ARGENT : Beaupréau, Evre BC, Poitevinière-Le Pin, Ponts de Cé, Sèvre et Tiercé. 
6 BRONZE : Cerqueux, Corné, Denée Mozé, Jumellière, Moine et Neuvy. 
 
Le championnat :  
Lors de la saison 2023-2024, il a été proposé sur la 1ère phase de championnat 2 temps pour permettre aux 
groupements sportifs d’avoir le choix d’engager leurs équipes soit dès septembre en phase 1, soit en phase 1bis 
en octobre. Cette phase 1bis intermédiaire permet aux groupements sportifs de créer leurs effectifs à leur rythme 
et d’accompagner les joueurs(es) dans leur apprentissage.  
  
Camps Basket Découverte (CBD) :  
Le Comité propose aux clubs qu’ils le souhaitent d’organiser des Camps Basket Découverte sur la période des 
vacances d’hiver ou de printemps. Le Comité a pour rôle d’accompagner les clubs sur le plan logistique, le contenu 
pédagogique, la communication et le camp est encadré par un vacataire ou un salarié du club.  
L’objectif de cette animation au sein des clubs est de faire découvrir le basket à des non-licenciés.  
Il a été proposé deux camps sur la période des vacances d’hiver :  
       - Coron Salle de Vihiers : 10 inscrits.  
       - Layon Basket : 13 inscrits. 
Et 5 camps sur la période des vacances de printemps :  
       - La Chapelle Rousselin : 9 inscrits.  
       - Châteauneuf-sur-Sarthe : 5 inscrits.  
       - Etriché : 23 inscrits.  
       - Le Puy-Saint-Bonnet :  9 inscrits.  
       - Les Rosiers sur Loire : 17 inscrits.  
 
 

Béatrice RAIMBAULT 
 
 

Le Vivre Ensemble 
 
Dans la continuité de la saison passée, le nombre de licences Vivre Ensemble est en augmentation : 317 licences 
Basket Santé et 124 licences MicroBasket. 
Un guide interactif est toujours à la disposition des clubs sur les Pratiques Alternatives. Il a été créé dans le but 
de les présenter et de faciliter les démarches de labellisation. 
 
Le MicroBasket : 
3ème saison pour la pratique du MicroBasket. Il s’agit d’un programme qui s’adresse à la petite enfance (enfants 
de 3 à 5 ans). Il permet d’ouvrir la pratique à un nouveau public et offre du temps libre à l’adulte pour une autre 
pratique. Il s’inscrit pleinement dans le Vivre Ensemble et la diversification des services proposés par les clubs. Sa 
mise en œuvre nécessite l’obtention d’un label et la formation de l’encadrant. 
 



AG – Les Ponts-de-Cé – 14 juin 2024 
 

12 clubs labellisés (+2 par rapport à la saison dernière) :  
Angers ACBB, Cantenay-Epinard, Corné, Fuiletais-Rémigeois, Lamboisières-Martin, Mûrs-Érigné, Neuvy en Mauges, 
Saint-André-de-la-Marche, Saint-Christophe-du-Bois, Moine BC, Saint-Léger-sous-Cholet et Trélazé. 
 

Le Basket Santé : 
Forme de basket adaptée à la personne dans le but d’améliorer ou de maintenir son état physique, mental et social. 
C’est une approche à la fois préventive et curative, d’accompagnement et d’action sociale de l’activité pour : 

• Favoriser la pratique régulière d’une activité physique. 
• Répondre aux objectifs de santé et/ou de bien-être de chacun. 
• Envisager des prescriptions médicales de l’activité Basket dans le cadre du programme « Basket Santé ». 

Actuellement, 17 groupements sportifs sont labellisés dans le Maine-et-Loire (+2 par rapport à la saison dernière) :  
Angers EAB, Angers NDC, Avrillé, Bégrolles - Le May, Beaupréau-Fief-Sauvin, Brissac, Cantenay-Epinard, 
Châteauneuf-sur-Sarthe, Grez-Neuville, Lamboisières-Martin, Layon BC, Moine BC, Neuvy-en-Mauges,  
Saint-André-de-la-Marche, Saint-Léger-sous-Cholet, La Tessoualle et Trémentines. 
 
Le BaskeTonik : 
Le BaskeTonik relève du fitness. Il se pratique en musique sur des rythmes choisis en fonction de l’impact 
énergétique et de l’intensité mis à la réalisation des mouvements. C’est une autre manière d’aborder le basket. 
C’est une pratique innovante avec des déplacements et des gestuels de basket en musique. Il permet de partager 
la pratique basket dans une approche collective pour un bien-être personnel et aborder la culture basket avec 
des exercices sans opposition. 
2 clubs sont labellisés dans le Maine-et-Loire : Lamboisières-Martin et Trémentines. 
 
Le BaskeTonik Forme (nouveau label fédéral pour cette saison) :  
Le BaskeTonik Forme est une pratique innovante qui se déroule sous forme d'ateliers et de circuits training. Il 
permet de travailler le cardio et le gainage afin d'entretenir sa forme physique. 
3 clubs sont labellisés dans le Maine-et-Loire : Lamboisières-Martin, Saint-Macaire-en-Mauges et Seiches. 
 
L’inclusion : 
- Intervention au CHU d’Angers le 28 mars 2024 avec Premiers de Cordée. 
- Intervention avec le CESAME (Centre de Santé Mentale Angevin) le 2 avril 2024.  
- Participation à la 13ème édition des Beaux Défis le jeudi 18 avril 2024 au Décathlon Village des Ponts de Cé. 
 

 

Alexa CHAUMOITRE 

 
Société et Mixités 
 
Diverses actions citoyennes ont eu lieu au cours de la saison dans le département. 
- Dans le cadre de l’opération « Chaque panier compte », 2 clubs ont été retenus sur le département (74 au total 
sur toute la France) pour l’installation de fontaines à eau.    
- Job dating le 19 octobre 2023 à Angers : insertion par le sport. Un vrai succès : 99 demandeurs d’emploi et  
21 recruteurs.                            
- Collecte de jouets en faveur des Restos du Cœur lors de la manifestation du Père Noël qui s’est déroulée le  
16 décembre 2023 à la salle Jean Bouin à Angers.                                                                                   
- Atelier de Premiers Secours lors de la fête du 8 mai 2024. 
Un outil, créé par le Comité, est à la disposition des clubs sur Comklub. Il s’agit du guide interactif « Label citoyen 
» qui donne le plein d’informations et accompagne les clubs vers une labellisation. 
  
  

Nathalie BOURRY 
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Lutte contre les incivilités :  
 
Cette saison, un gros travail de réflexion et de mises en action ont été faits sur la thématique des incivilités. Suite 
à divers échanges avec les clubs et des travaux en Comité Directeur, le groupe de travail en charge des incivilités 
a défini 7 actions à mener sur la saison 2024/2025 :  
 
Action 1 : proposition d’un modèle type de règlement intérieur à destination des clubs des 5 comités. Ce travail a 
été réalisé en collaboration avec la Ligue, les 5 Comités et Marie-Sophie Ternois, juriste.  
 
Action 2 : modification du règlement sportif afin de donner la possibilité aux arbitres d’interrompre 
momentanément ou définitivement la rencontre si les incidents rendent le match hostile ou ingérable. 
Ce travail a été réalisé en collaboration avec la Ligue et les 5 Comités. 
 
Action 3 : mise en place du protocole Fair-Play : action applicable lors des matchs U9 jusqu’en seniors sur la  
1ère journée de chaque championnat puis une fois par mois. Ce protocole intervient 3 minutes avant la fin de 
l’échauffement. 
 
Action 4 : création d’une charte graphique : elle est déclinable sur tous les supports de communication. Elle 
s’articule autour du slogan « Je m’exprime avec respect, j’agis avec Fair-Play ». 
 
Action 5 : élaboration d’une fiche de signalement : inciter les clubs à communiquer entre eux avant d’informer le 
comité d’incident. Fiche déposable uniquement sur Comklub, onglet incivilités. 
 
Action 6 : création d’atelier pour sensibiliser les parents sur les différentes animations sportives organisées par le 
Comité. Il s’agit d’ateliers ludiques pour permettre une prise de conscience de la situation, faire arbitrer les 
parents, évaluer les connaissances finales des participants avec un quizz. Un badge avec le slogan « Je m’exprime 
avec respect, j’agis avec Fair-Play » sera offert à chaque participant de l’animation. L’idée est d’adhérer à la cause 
en portant le badge comme on porte le ruban rose pour la lutte contre le cancer  
 
Action 7 : demande à la Fédération Française : 

• Diffusion du texte de la FFBB sur les cubes de la salle Arena lors du Top 8 0 Trélazé en mars 2024. 
• Associer ce texte lors de la prise de licence dématérialisée avec une option obligatoire de lecture. 

 

 
 

Céline MARTIN 
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O P P E M E N T  e t   

VIVRE ENSEMBLE 
 

 
 

Conclusion du responsable de pôle 
 
 
Nous restons à l’écoute des clubs pour les accompagner dans leurs divers projets de développement. 
 
Mes profonds et très sincères remerciements : 
- A nos salariés qui sont présents aux côtés des clubs tous les jours et tout au long de l’année pour apporter une 
aide, un accompagnement et une expertise dans les projets. 
- Aux présidents des commissions et bénévoles qui les composent pour leur implication pour le basket de notre 
département. 
- Aux clubs pour leurs partages d’expériences car cette richesse est précieuse. 
 
 
Je terminerai en pensant à tous ceux ou celles qui peuvent découvrir ou continuer le basket grâce à ces pratiques 
alternatives. Il n’y a plus d’âge pour arrêter le basket. 
 
  

 

 
Nathalie BOURRY 
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La pratique féminine 
 

 

 

 
L’action phare de la commission cette saison est le « Basket Tour Collège ». L’objectif était d’aller dans les collèges 
afin de promouvoir la pratique du basket auprès du public féminin. Pour rappel, le constat est que les filles 
arrêtent plus facilement la pratique sportive par rapport aux garçons et notamment lorsqu’elles sont au collège. 
 
Le projet ministériel « 2 heures de sport en plus au collège » correspondait totalement à ces attentes. 
 
L’offre proposée par le comité pour cette action est un cycle de découverte du basket sur 6 semaines rythmées 
par différents objectifs :  

- Épanouissement  
- Confiance en soi 
- Esprit d’équipe  
- Bien-être  

 
Pour assurer un accompagnement de qualité, un éducateur vacataire est mis à disposition par le Comité pour le 
cycle et peut encadrer 20 personnes par séance. 
 
 
En 2024, seul un collège a répondu favorablement à l’offre. Le cycle est en cours de réalisation (8 participants 
dont 1 fille). 
 
 
Le groupe de travail doit réfléchir et revoir cette action « Basket Tour Collège ». L’offre doit être plus intéressante 
pour les structures et sûrement plus « sponsorisée » pour ce public. Il faudra probablement Intégrer une notion 
de réseau, d’appartenance à un groupe, à une communauté, à une marque.  
 
 
 
  

Céline MARTIN 
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CHAMPIONNAT DE FRANCE ET DE LIGUE 
 

 

GROUPEMENTS SPORTIFS ENGAGES EN CHAMPIONNAT DE FRANCE 
 

SENIORS MASCULINS  SENIORS FEMININS 
 

Angers EAB  Brissac Cholet Basket  Angers UFAB Cholet Basket Lamboisières M. 

  La Séguinière  Avrillé Cholet JF Saumur LB49 (x2) 

 

ESPOIRS   ESPOIRS 
 

Cholet Basket Angers EAB   Angers UFAB   

   

U18 MASCULINS  U18 FEMININES 
 

Angers EAB Cholet Basket   Angers UFAB Cholet Basket  

 

U15 MASCULINS  U15 FEMININES 
 

Angers EAB Cholet Basket   Angers UFAB Cholet Basket  
 

 

 

GROUPEMENTS SPORTIFS ENGAGES EN CHAMPIONNAT DE LIGUE ET INTER-REGIONAL 
 

SENIORS MASCULINS  SENIORS FEMININS 
 

Andard Brain Evre BC St Barthélemy d’A  Andard Brain Cholet Basket Pomjeannais (x2) 

Angers ACBB Grez Neuville St Laurent de la P. x2  Angers ACBB Evre BC St Laurent de la P. 

Angers EAB Garennes Loire St Macaire en M.  Avrillé Faveraye-M. St Macaire en M. 

Avrillé Jub Jallais Séguinière  Beaucouzé Grez Neuville Séguinière 

Beaucouzé Lamboisières M. Trémentines  Beaupreau Fief S. Lamboisières M. CTC Sud Loire (x2) 

Beaupreau Fief S. Longué CTC EAT-CB     

Chemillé Pomjeannais CTC Ste Gemmes Trélazé    

Cholet JF Puy St Bonnet     

 

U20 MASCULINS    
 

Andard B. Beaucouzé Montreuil Juigné    

Angers ACBB Cholet Basket Pomjeannais    

Angers EAB Lamboisières M. Séguinière    

  Trémentines    
      

U17 MASCULINS  U18 FEMININES 
 

Avrillé Cholet Basket Trélazé  Andard Brain Cholet Basket Sèvre BC 

Chemillé Lamboisieres M. Trémentines  Avrillé CTC Les Mauges Trémentines 

  Beaupreau Fief S. 
 

  

Inter-Région : 

CTC Les Mauges 
  

Angers EAB Cholet Basket Inter-Région :  

Saumur LB 

Angers UFAB Lamboisières M. 

U15 MASCULINS  U15 FEMININES 
 

Angers EAB Chemillé Cholet JF  Avrillé Cholet Basket CTC Loire et Plaine 

Avrillé CTC Les Mauges Longué  CTC Les Mauges Grez Neuville Trémentines 

  Trélazé     

Inter-Région : Cholet Basket - Trélazé  Inter-Région : Angers UFAB - Lamboisières Martin 

 

U13 MASCULINS  U13 FEMININES 
 

Angers EAB Chemillé CTC Loire et Plaine  Angers UFAB Cholet Basket Grez Neuville 

Avrillé Cholet Basket Trélazé  Avrillé CTC Les Mauges Lamboisières M. 
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RECOMPENSES FEDERALES 
décernées par le Comité Départemental 

 

 

 
LETTRES DE FELICITATIONS : 

 

BERNARD Alexandre VT930318 St Mathurin St Rémy Président 

BIOTEAU Stéphane VT803520 Val Hyrôme Basket Président 

BIZON Mendy VT043199 Trémentines Arbitre officiel - Membre bénévole de la CDO 

CHAPELLE Silke VT733547 Layon BC Trésorière 

DUBILLOT Stéphane JH698074 Angers NDC Trésorier 

GACHIGNARD Mélissa VT852138 Loir BC Trésorière 

LAIZE Maxime VT862495 St Martin du Bois Trésorier 

LAMBERT Viviane JH690513 Bégrolles Le May Secrétaire 

LE TREQUESSER Gilbert JH754659 Val d’Erdre Auxence Président 

LERIDON Astrid VT751071 Ste Gemmes d’Andigné Trésorière 

LETANNEUR Mélanie JH746726 Elan Ligérien Présidente 

PASQUIER Thomas JH822427 St André de la Marche Président 

CHARRIER Sophie VT641148 Lamboisières Martin Vice-Présidente 

VINCENDEAU Thelma VT030185 Lamboisières Martin Arbitre officielle - Membre bénévole de la CDO 

 

 

MEDAILLES DE BRONZE : 

 

BARRE Dominique JH749180 Sèvre Secrétaire 

CORVEZ Rose Anne VT668260 Seiches sur le Loir Présidente 

FOUCAULT Jean-François VT671599 Angers EAB Président de la Commission Médicale  

MARAIS Alain VT620129 Poitevinière Pin Trésorier 

GUICHON Déborah VT920419 St Léger sous Cholet Présidente 

HELESBEUX Jean-Jacques VT753204 Denée Mozé Président 

MARSAULT Alexandre VT760388 Vallée BC Dirigeant 

ROBIN Mickaël VT746254 Envol Basket Président 

TURPIN Edwige VT851727 Comité 
Membre du Pôle Développement et Vivre 

Ensemble – Basket scolaire 

 

 


